
لّى التراويح ثلاثين ركعة ؟ 222334 - هل يجوز أن تُصَ

السؤال

ما هو حكم صلاة النوافل في رمضان ؟ وما عدد الركعات التي يشرع صلاتها في صلاة التراويح ؟ لقد رأيت بعض
الفرق المنحرفة كالصوفية وغيرهم يصلون التراويح 30 ركعة ، فهل يوجد دليل على ذلك ؟

الإجابة المفصلة

أولا :
صلاة النافلة في رمضان ، وخاصة صلاة القيام من جملة الطاعات المستحبة ؛ لعموم استحباب فعل الطاعات في

رمضان ، من صلاة وغيرها ، ولأن النبي صلى الله عليه وسلم ندب إلى صلاة القيام في رمضان بخصوصه ، فقال : )
هِ ( رواه البخاري )37( ، ومسلم )759( ، وبوب له النووي نْبِ نْ ذَ مَ مِ دَّ قَ ا تَ رَ لَهُ مَ فِ ابًا، غُ سَ تِ احْ انًا وَ انَ إِيمَ ضَ مَ امَ رَ نْ قَ مَ

يحُ " . اوِ رَ وَ التَّ هُ انَ ، وَ ضَ مَ امِ رَ يَ ي قِ يبِ فِ غِ رْ رحمه الله : " بَابُ التَّ

فيستحب للمسلم في رمضان المحافظة على سنن الصلاة القبلية والبعدية ، والمحافظة على صلاة التراويح مع
جماعة المسلمين ، كما يستحب له أيضا مطلق التنفل في غير أوقات الكراهة .

وللفائدة ينظر إلى جواب السؤال رقم : )21740( .

ثانيا :
كان رسول الله صلى الله عليه وسلم لا يزيد في رمضان ولا في غيره عن إحدى عشرة ركعة ، وربما صلى ثلاث

ا : نْهَ يَ اللَّهُ عَ ضِ ةَ رَ ائِشَ أَلَ عَ ، أَنَّهُ سَ نِ مَ حْ دِ الرَّ بْ ةَ بْنِ عَ لَمَ نْ أَبِي سَ عشرة ركعة ، فروى البخاري )3569( ، ومسلم )738( عَ
لَى هِ عَ رِ يْ ي غَ لاَ فِ انَ وَ ضَ مَ ي رَ يدُ فِ زِ ا كَانَ يَ الَتْ : " مَ انَ ؟ قَ ضَ مَ ي رَ لَّمَ فِ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولِ اللَّهِ صَ سُ لاَةُ رَ انَتْ صَ فَ كَ كَيْ

نَّ هِ نِ سْ نْ حُ أَلْ عَ لاَ تَسْ ا ، فَ بَعً لِّي أَرْ صَ مَّ يُ نَّ ، ثُ ولِهِ طُ نَّ وَ هِ نِ سْ نْ حُ أَلْ عَ لاَ تَسْ اتٍ ، فَ كَعَ بَعَ رَ لِّي أَرْ صَ ةً ، يُ عَ كْ ةَ رَ رَ شْ دَى عَ إِحْ
لْبِي ( . نَامُ قَ لاَ يَ نِي وَ يْ نَامُ عَ الَ : ) تَ وتِرَ ؟ قَ لَ أَنْ تُ بْ نَامُ قَ ولَ اللَّهِ تَ سُ ا رَ لْتُ : يَ قُ لِّي ثَلاَثًا ، فَ صَ مَّ يُ نَّ ، ثُ ولِهِ طُ وَ

ةَ رَ شْ لِ ثَلاَثَ عَ لِّي بِاللَّيْ صَ لَّمَ يُ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَتْ : " كَانَ رَ ا ، قَ نْهَ يَ اللَّهُ عَ ضِ نْها رَ وروى البخاري )1170( عَ
نِ " . يْ تَ يفَ فِ نِ خَ يْ تَ عَ كْ حِ رَ بْ اءَ بِالصُّ عَ النِّدَ مِ ا سَ لِّي إِذَ صَ مَّ يُ ةً ، ثُ عَ كْ رَ

قال النووي رحمه الله :
لِمٌ سْ مُ ارِيُّ وَ خَ رَ الْبُ كَ ذَ عٌ ، وَ تِسْ عٌ وَ بْ لِ سَ لَّمَ بِاللَّيْ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ تَهُ صَ لَا ارِيِّ أَنَّ صَ خَ ي الْبُ ا – رضي الله عنها – فِ نْهَ عَ " وَ

نَّةُ رِ سُ جْ دَ الْفَ نِ بَعْ يْ تَ عَ كْ رَ ةً وَ عَ كْ ةَ رَ رَ شْ ثَ عَ لِ ثَلَا نَ اللَّيْ لَّمَ مِ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ تَهُ صَ لَا اسٍ أَنَّ صَ بَّ ا من حديث ابن عَ ذَ دَ هَ بَعْ
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يثَ ، دِ رَ الْحَ كَ ذَ نِ وَ يْ يلَتَ وِ نِ ثُمَّ طَ يْ تَ يفَ فِ نِ خَ يْ تَ عَ كْ لَّى رَ لَّمَ صَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ الِدٍ أَنَّهُ صَ دِ بْنِ خَ يْ يثِ زَ دِ ي حَ فِ حِ ، وَ بْ الصُّ
ةَ . رَ شْ ثَ عَ لْكَ ثَلَا تِ هِ : فَ رِ ي آخِ الَ فِ قَ وَ

لِّ واحد من ابن عباس وزيد وعائشة بما شاهد " انتهى . ارُ كُ بَ يثِ إِخْ ادِ لْأَحَ هِ ا ذِ ي هَ اءُ : فِ لَمَ الَ الْعُ ي : قَ اضِ الَ الْقَ قَ

ثالثا :
لم يحدد النبي صلى الله عليه وسلم صلاة التراويح بعدد معين لا يزاد عليه ، والأمر فيها واسع ، إن شاء الله ، فلا
نَى، ثْ نَى مَ ثْ لِ مَ ةُ اللَّيْ لَا حرج على أحد في الزيادة على إحدى عشرة ركعة ؛ لعموم قوله صلى الله عليه وسلم : ) صَ

لَّى ( رواه البخاري )472( ، ومسلم )749( . دْ صَ ا قَ وتِرُ لَهُ مَ ةً تُ دَ احِ ةً وَ عَ كْ لَّى رَ ، صَ حَ بْ مُ الصُّ كُ دُ يَ أَحَ شِ ا خَ ذَ إِ فَ

وعلى ذلك فقهاء المذاهب في مختلف الأمصار ، ففي المذهب الحنفي أنها عشرون ركعة ، وكذا عند الإمام أحمد ،
وعند الإمام مالك : ستة وثلاثون ركعة ، ولا حرج على أحد في شيء من ذلك أو غيره .

قال شيخ الإسلام ابن تيمية رحمه الله – بعد أن ذكر خلاف العلماء في ذلك – :
انَ ضَ مَ امِ رَ يَ ي قِ أَنَّهُ لَا يتوقت فِ نْهُ ، وَ يَ اللَّهُ عَ ضِ د رَ مَ امُ أَحْ لْإِمَ لِكَ ا لَى ذَ دْ نَصَّ عَ ا قَ مَ نٌ كَ سَ هُ حَ يعَ مِ لِكَ جَ ابُ أَنَّ ذَ وَ الصَّ " وَ

ولِ بِ طُ سَ ا بِحَ لِيلُهَ قْ تَ اتِ وَ كَعَ يرُ الرَّ ثِ كُونُ تَكْ يَ ذٍ فَ ينَئِ حِ ا ، وَ دً دَ ا عَ يهَ قِّتْ فِ وَ لَّمَ لَمْ يُ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ نَّ النَّبِيَّ صَ إِ دٌ ، فَ دَ عَ
نْ يحِ مِ حِ ي الصَّ نْهُ فِ تَ عَ دْ ثَبَ ى إنَّهُ قَ تَّ لِ ، حَ امَ بِاللَّيْ يَ يلُ الْقِ طِ لَّمَ كَانَ يُ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ نَّ النَّبِيَّ صَ إِ هِ ، فَ رِ صَ قِ امِ وَ يَ الْقِ

اتِ . كَعَ يرِ الرَّ ثِ نْ تَكْ نِي عَ غْ امِ يُ يَ ولُ الْقِ كَانَ طُ انَ ( فَ رَ مْ آلِ عِ اءِ وَ النِّسَ ةِ وَ رَ قَ ةِ بِالْبَ عَ كْ ي الرَّ أُ فِ رَ قْ ةَ ) أَنَّهُ كَانَ يَ فَ يْ ذَ يثِ حُ دِ حَ
نْ ا عَ ضً وَ لِكَ عِ كُونَ ذَ اتِ ؛ لِيَ كَعَ رَ الرَّ ثَّ كَ امَ ، فَ يَ مْ الْقِ يلَ بِهِ طِ نْ أَنْ يُ كِ مْ ةٌ لَمْ يُ دَ احِ ةٌ وَ اعَ مَ مْ جَ هُ مْ وَ امَ بِهِ ا قَ بٍ لَمَّ وأبي بْنُ كَعْ

لِكَ دَ ذَ مَّ بَعْ ةً ، ثُ رَ شْ ثَ عَ ةً أَوْ ثَلَا عَ كْ ةَ رَ رَ شْ دَى عَ لِ إحْ ومُ بِاللَّيْ قُ نَّهُ كَانَ يَ إِ اتِهِ ، فَ عَ كَ دِ رَ دَ فَ عَ عْ لِكَ ضِ لُوا ذَ عَ جَ امِ ، وَ يَ ولِ الْقِ طُ
ثِينَ " انتهى من " مجموع الفتاوى ثَلَا ا وَ عً تْ تِسْ ى بَلَغَ تَّ اتِ حَ كَعَ وا الرَّ رُ ثَّ كَ امِ فَ يَ ولِ الْقِ نْ طُ وا عَ فُ عُ ينَةِ ضَ دِ كَانَ النَّاسُ بِالْمَ

" )23/113( ، وينظر : )23/ 120( .

وقال علماء اللجنة للإفتاء :
" لم يثبت في عدد ركعات صلاة التراويح حد محدد ، والعلماء مختلفون فيه منهم من يرى أنه ثلاث وعشرون ،

ومنهم من يرى أنه ست وثلاثون ، ومنهم من يرى أكثر ، ومنهم يرى أقل ، والصحابة صلوها في عهد عمر ثلاثا
وعشرين في مسجد رسول الله صلى الله عليه وسلم ، والنبي كان لا يزيد في رمضان ولا غيره على إحدى عشرة أو

ثلاث عشرة ، ولم يحدد للناس عددا معينا في التراويح وقيام الليل ، بل كان يحث على قيام الليل وعلى قيام
رمضان بالذات فيقول صلى الله عليه وسلم : ) من قام رمضان واحتسابا غفر له ما تقدم من ذنبه ( ، ولم يحدد عدد

الركعات ، وهذا يختلف باختلاف صفة القيام ، فمن كان يطيل الصلاة فإنه يقلل عدد الركعات كما فعل النبي صلى
الله عليه وسلم ، ومن كان يخفف الصلاة رفقا بالناس ، فإنه يكثر عدد الركعات كما فعل الصحابة في عهد عمر ، ولا

بأس أن يزيد في عدد الركعات في العشر الأواخر عن عددها في العشرين الأول ويقسمها إلى قسمين : قسما يصليه
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في أول الليل ويخففه على أنه تراويح كما في العشرين الأول ، وقسما يصليه في آخر الليل ويطيله على أنه تهجد
، فقد كان النبي صلى الله عليه وسلم يجتهد في العشر الأواخر ما لا يجتهد في غيرها " انتهى من " فتاوى اللجنة

الدائمة – المجموعة الثانية " )6/82( .

والحاصل : أنه ليس هناك عدد محدود لصلاة التراويح ، بحيث يمنع من الزيادة عليه ، أو النقص عنه ؛ فمن صلى
التراويح ثلاثين ركعة أو أكثر أو أقل ، فلا حرج عليه ، ولا يبدع في ذلك .

قال الشيخ ابن باز رحمه الله :
" صلاة التراويح ليس فيها حد محدود ، من صلى عشرين فلا بأس ، ومن صلى ثلاثين فلا بأس ، ومن صلى أربعين

فلا بأس ، ومن صلى إحدى عشرة فلا بأس ، ومن صلى ثلاث عشرة فلا بأس ، ومن صلى أكثر أو أقل فلا بأس ،
أمرها واسع " انتهى من " فتاوى نور على الدرب " )9/437( .

وينظر للفائدة إلى جواب السؤال رقم : )9036( .

والله أعلم .
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